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 Determination of the optimal observation network for hydrological studies of rivers of 
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МИСАКЯН ЭДГАР ЭДВАРДОВИЧ 

 

ОПРЕДЕЛЕНИЕ И РАЗМЕЩЕНИЕ ОПТИМАЛЬНОЙ НАБЛЮДАТЕЛЬНОЙ СЕТИ ДЛЯ 

ГИДРОЛОГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ РЕК АРМЕНИИ 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Дисертации на соискание ученой степени кандидата технических наук по  

специальности 05.23.05 – “Водохозяйственные системы и их эксплуатация” 

 

Цель дисертации – разработать оптимальную наблюдательную сеть 

гидрологических исследований рек Армении для обеспечения наблюдений, 

включающих весь объем информации о режиме и максимальных расходах воды.  

Для достижения поставленной цели ставятся следующие задачи: 

▪ оценить исходные данные о месячных, годовых и максимальных расходах 

воды действующих гидрологических постов; 

▪ оценить данные о среднегодовой температуре воздуха, атмосферных осадках, 

относительной влажности воздуха; 

▪ разработать оптимальную наблюдательную сеть для гидрологических 

исследований месячного и годового стока рек Армении; 

▪ разработать оптимальную сеть для наблюдения за максимальными расходами 

воды; 

▪ разработать оптимальную сеть наблюдений, включая объем пространственной 

гидрологической информации (на примере бассейна реки Дебед). 

 

В результате исследования были получены следующие научные результаты: 

▪ По методу И. Карасева разработана оптимальная наблюдательная сеть для 

гидрологических исследований месячного и годового стока рек Армении; 

▪ разработана оптимальная наблюдательная сеть для исследований 

максимальных расходов; 

▪ по методу главных компонентов, на примере бассейна реки Дебед, 

разработана оптимальная сеть наблюдений с точки зрения включения обьема 

пространственной информации. 

Результаты и рекомендации:  

1. Основным условием размещения сети гидрологических наблюдений является 

репрезентативный критерий. Площадь, приходящаяся на один режимный 

наблюдательный пункт, не должна быть очень малой, иначе информация, 

получаемая с него, не будет отражать общие зональные закономерности стока. 

Значение репрезентативного критерия водосборной площади Армении 

составляет 346 км2. 



2. Вторым важным критерием при выборе оптимальной сети гидрологических 

наблюдений является градиентный критерий поверхности водосборного 

бассейна, при котором в пунктах наблюдения выявляются изменения нормы 

стока, вызванные географической зональностью. По расчетам, площадь 

водосбора градиентного критерия в Армении составляет 294 км2..  

3. В Армении корреляционный критерий водосборной площади не играет 

существенной роли при определении оптимальной водосборной площади и 

составляет 15 км2. 

4. В Армении, в отличие от месячного и годового стока, основным критерием 

определения максимального расхода является градиентный критерий, 

площадь водосбора которого равна 372 км2., репрезентативный критерий как 

второй показатель - 265 км2. В случае максимальных расходов, а также для 

месячного и годового стока корреляционный критерий (75 км2.) не играет роли 

в определении оптимальной площади водосбора. 

5. При нарушении связи уровня и расхода воды на гидрологических 

наблюдательных постах, вызванных русловыми деформациями, а также 

зарастанием русла водной растительностью, рекомендуется использовать 

следующие переходные коэффициенты: при деформациях русла – 0.86, при 

зарастании – 0.75. 
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DETERMINATION AND ALLOCATION OF THE OPTIMAL OBSERVATION NETWORK 
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SUMMARY 

 

Dissertation for the scientific degree of Candidate of Technical Sciences on the specialization 05.23.05 

“Water economic systems and their exploitation”  

 

The aim of the research work is to develop an optimal observation network for 

hydrological studies of the rivers of Armenia, wich will ensure regime and maximum 

discharges observations and will cover the volume of spatial hydrological information. 

In order to achieve the goal of the work, the following tasks were set up: 

▪ evaluate the baseline data on the monthly, annual, and maximum discharges of the 

operational hydrological observation stations, 

▪ evaluate data on average annual air temperature, atmospheric precipitation, relative 

air humidity, 

▪ develop an optimal observation network for hydrological studies of the monthly and 

annual flow of rivers of Armenia 



▪ develop an optimal observation network for maximum discharges observation 

▪ develop an optimal monitoring network for including/covering the volume of spatial 

hydrological information (on the example of Debed river basin). 

The following main scientific results were obtained as a result of the research: 

▪ Using the method of I.Karasev, the optimal observation network for hydrological 

studies of the monthly and annual flow of rivers of Armenia was developed. 

▪ The optimal observation network for studies of maximum discharges was 

developed. 

▪ Based on the principal components method, by the example of the Debed river 

basin, an optimal observation network, in view of including the volume of spatial 

hydrological information, was developed.  

Conclusions and recommendations։ 

1. The main condition for the allocation of the hydrological observation network is the 

representative criterion of the catchment area. The catchment area per observation 

station should not be too small, otherwise the information about river flow received 

therefrom will not address the general zonal flow patterns. The value of the 

representative criterion of the catchment area in Armenia is 346 km2.  

2. The gradient criterion of the catchment area, in case of which the changes in the 

flow norm caused by geographical zoning are revealed in the observation stations, is 

the second important criterion when choosing the optimal network of hydrological 

observations. According to calculations, the catchment area of the gradient criterion 

in Armenia is 294 km2.  

3. In Armenia, the correlation criterion of the catchment area does not play a 

significant role in determining the optimal catchment area, which is 15 km2. 

4. In Armenia, for determining the maximum discharges, unlike the monthly and 

annual flow, the main criterion is the gradient criterion, the catchment area of which 

is equal to 372 km2. The second as indicator is the representative criterion - 265 

km2. In the case of maximum discharges, like in that of monthly and annual flows 

of monthly and annual flows, the correlation criterion (75 km2) does not play a role 

in determining the optimal catchment area.  

5. In case of violation of water level and discharge rating curves, caused by river bed 

deformations, and the plants the growth of plants in the riverbed, for the accurate 

water discharges calculation it is recommended to use the folowing transition 

coefficients: in case of river bed deformations - 0.86, whereas in case of plants 

growth - 0.75. 

                                                                                                                       


